

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.582

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

| | | |
|----------------|------|----------|
| Por un mes.... | 2 | Pesetas. |
| Por trimestre. | 5,50 | " |
| Por un mes.... | 2,50 | " |
| Por trimestre. | 7 | " |

MÉRCOLES 21 DE ENERO DE 1891

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacido al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

UNIÓN!

Tan grande es la falta que hace entre la familia agrícola y tanto es lo que de ella cabe esperar, que no puede menos de enorgullecernos poder contribuir á fomentarla en los términos de que va dando idea la campaña iniciada en nuestro modesto periódico.

Pasa el rumor de las manifestaciones; se olvidan pronto los acuerdos y los votos de los congresos; se da carpetazo á la demanda escrita; se ahoga la voz de uno ó de unos pocos; todo esfuerzo viene siendo insuficiente, ya que no por completo inútil... Solo una campaña permanente y enérgica, independiente y activa, tal como la que se hace posible por medio de un periódico ó ella consagrado, puede ser duradera y eficaz.

No nos hacemos ilusiones, porque somos de aquellos que han consagrado por entero la vida á fomentar, mejor ó peor, el espíritu de asociación y á defender en todo terreno las causas justas, y de los que han tocado las dificultades siempre opuestas á la consecución de propósitos de este género; pero no ha de llegar nuestro pesimismo á grado tal que nos impida ver el ancho camino que se hacen, aunque tarde, las ideas y las tendencias que venían mereciendo platinicamente el concurso de muchos y las simpatías de todos.

No hablamos precisamente del espíritu de asociación que crea congresos, círculos y corporaciones; queremos ante todo la unanimidad de ideas y el reflejo de esta unanimidad en la diaria lucha que es preciso sostener en defensa de la producción. Esto es precisamente lo que traslucimos y esto es lo que anhelamos conseguir, por creer que, sin pacto, traba ni compromiso alguno, conduce á la fraternal unión, cuya falta viene privando de toda fuerza á la gran masa del país que no vive de la política, de lo que aquí suele entenderse por política.

Hemos predicado siempre con el ejemplo, y hoy mismo nos es dado citar, con este motivo, el hecho de haberse sumado las fuerzas de los órganos de la clase agrícola en la prensa, fuerzas que permiten ofrecer ese apoyo que solo surge de la unión y la comunidad de ideas. Hasta donde humanamente es posible hemos aportado y aportamos nuestro modesto concurso científico y práctico, y hemos buscado los medios de atender, sin excepción, á todo aquello que razonablemente se nos pueda pedir.

No sabemos ni podemos hacer más, ó no se nos ocurre hacerlo; fáltanos solo invitar á que se nos señale todo otro medio de llenar la noble aspiración que nos guía y de corresponder á las esperanzas que abrigan todos los que nos alientan y ayudan en la tarea difícil que nos hemos impuesto. A ellos será devida la fuerza que adquiere el núcleo ya no despreciable que se va creando en nuestro derredor.

Cierto temor nos veda insistir en determinadas apreciaciones, que podrían interpretarse por los que no nos conocen en sentido menos desinteresado que aquel en el que siempre encaminamos nuestros actos y nuestras palabras; pero si hemos de dejar escritas dos líneas que expresen lo que entendemos han de mantener las clases á quienes nos dirigimos: *publicidad* y franca expresión de sus ideas y de sus quejas y asociación en los términos que hoy permite la organización y régimen de las Cámaras agrícolas.

Condensadas en una sola palabra se hallan todas las ideas y aspiraciones que la clase contribuyente acrisolada y no acierta á realizar: *unión*. De haberla, ¿quién podría con el esfuerzo y la voluntad—honrada voluntad de catorce millones de españoles que viven de la agricultura y de las industrias agrícolas?

La E. V.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—De *El Imparcial*:
"El frío no cede en intensidad ni el viento en violencia: la nieve sigue cayendo sin interrupción en casi toda España, y las detenciones de trenes por el temporal siguen con perjuicio del buen servicio.

La temperatura máxima fué anteaayer en Madrid de 1'5 bajo cero, y la mínima 9'8 idem.

No obstante, á las altas horas de la madrugada, creemos que la temperatura bajó de los 9'8.

Ayer se heló el agua en la mayoría de las fuentes públicas y cañerías de casas particulares.

De provincias recogemos en la prensa de anoche las siguientes noticias:

En Valencia están pasando unos fríos desconocidos en aquella comarca. Ha bajado el termómetro á ocho grados bajo cero.

Se han helado las fuentes y las acequias.

Los campos sufren grandes perjuicios. Los muchachos patinan en el río.

La copiosa nevada que está cayendo sobre Vizcaya es causa de que los correos no hayan llegado. Ayer llegaron dos que estaban detenidos. El gobernador conferencia con el presidente de Agricultura, director de Telégrafos y administrador de Correos, acerca de las medidas que han de adoptarse para que los servicios públicos no se resientan.

Dicen anoche por telégrafo que sigue nevando copiosamente en Villamanán y Busdongo (línea de Asturias), y efecto de la ventisca hubo que retirar á los obreros por ser imposible luchar con el temporal. El tren descendente no podrá pasar de Pola de Gordón, donde se formará el as-

cedente, y como no mejora mucho el temporal continuará interceptada la vía. En León siguen detenidos los viajeros, y algunos sin recursos para retroceder y sostenerse. Conviene dar publicidad á esta interceptación de la línea de Asturias para evitar que nuevos viajeros sufran las molestias de los que se encuentran detenidos.

Continúa en Bilbao el temporal de nieves.

Anoche nevó como nunca.

El correo precedente de Zaragoza y que iba ayer á Pamplona, se encuentra detenido en Tafalla á causa del temporal de nieve, y el de Francia viene con dos horas de retraso.

En San Sebastian ha habido que recurrir á los obreros, que extienden carros de arena por las calles, aceras y travesías sobre el hielo.

Los mas aseguran no haber conocido desde el año 1838 invierno tan cruel.

Reina un frío intensísimo en Lérida.

La mayor parte del río Segre está helada, habiendo tenido que suspenderse las faenas del campo.

Dicen desde Reinoso que ha nevado toda la noche de ayer con ventisca fuertísima, y sigue lo mismo, con atmósfera muy cargada.

Se hacen difíciles los trabajos, porque los anula el temporal.

Continúa la interrupción en Quintanilla y Pozazal, y si no deja de nevar y cede la ventisca, no será posible restablecer la circulación de trenes.

No pueden expedirse billetes ni admitirse facturación mas allá de Barcelona sin garantía por el plazo de transporte hasta nuevo aviso.

En Valladolid—dice *El Eco de Castilla* del sábado—tenemos una temperatura muy baja, y ayer, á pesar de reinar el viento del cuadrante Sur, era tan glacial y tan impetuoso por la tarde, que hacia digna competencia al Norte, que tan mal nos trata á los castellanos.

En Alcoy ha caído un nevasco considerable que ha interrumpido las comunicaciones con muchos puntos, paralizando al mismo tiempo los trabajos del ferrocarril de dicha ciudad á Gandía y las operaciones agrícolas. Esto ha hecho necesario acudir en auxilio de la clase obrera, y con objeto de aliviar su situación, el alcalde, señor García Atienza, ha tomado la iniciativa de convocar á una comisión de Ayuntamiento y á los presidentes de los centros de recreo para recabar recursos.

En su consecuencia se ha dispuesto que durante diez días consecutivos se repartan dos mil bonos entre las clases necesitadas.

Durante la madrugada del viernes fué muy abundante la escarcha en Málaga, descendiendo mucho con este motivo la temperatura.

En las inmediaciones de Málaga se he-

ló el agua de las fuentes y charcos, como sucedió días pasados.

El número de personas enfermas con catarros va aumentando, y las toses son cada día mas pertinaces.

Escriban de Muñeos, en la provincia de Orense, que el domingo los feligreses de aquella parroquia oyeron la misa sobre la nieve, pues esta cayó en gran abundancia dentro de la iglesia, que tiene la bóveda al descubierto.

Tal es el frío que reina en Cádiz que los vendedores del mercado tienen que encender fogatas para no helarse.

La temperatura es sumamente baja en Ternel, 14 bajo cero; las calles llenas de nieve helada que imposibilitan el tránsito; la población censura al Municipio por no haberlo evitado á tiempo.

Han aparecido heladas tres personas; un jornalero en el puente del Cubo, un pastor en Coseu y una mujer en Mora.

Una numerosa comisión de empleados de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante entregó ayer el señor Peral el hermoso album con cuatro mil firmas como prueba de admiración y de cariño al ilustre inventor del submarino. Las circunstancias en que el Sr. Peral se encuentra, débil todavía, despues de la penosa operación que acaba de sufrir, dieron á sus palabras de agradecimiento tonos tan sentidos y patrióticos que conmovieron á la digna comisión á quien se dirigía.

El album es una preciosa obra de arte, y la dedicatoria está concebida en los términos siguientes:

"Al insigne inventor y marino D. Isaac Peral."

Los empleados de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, entusiastas por todo cuanto constituye un adelanto en el camino del progreso y de la civilización, á cuyos ideales consagran tambien sus modestos pero constantes esfuerzos, ruegan á Vd. que vea en este album una débil prueba de que comprenden su nobleza de alma y de que le admiran cuando pone en peligro su vida y cuando arranca á la naturaleza un secreto más, cumpliendo con generoso desinterés la providencial ley de la humanidad, inventando y mejorando lo inventado."

—El señor general Daban, que tantas veces desde los bancos del Senado pidió y reclamó del gobierno que se pagaran los pluses atrasados de la Guardia civil, tiene ahora una bella ocasión para realizar lo que antes era un ardiente deseo suyo.

Decimos esto porque son infinitas las peticiones que se nos dirigen para que llamemos la atención de quien corresponde. Y no son los mismos interesados, sino sus pobres esposas y madres, que no pueden vivir con el corto haber de un guardia, y que, en la expectación de cobrar lo suyo, se hacen víctimas de la usura.

Los que tanto han predicado acerca de

la interior satisfacción pueden comprender que no la hay más íntima ni más satisficaha que la de cobrar cada uno lo que le corresponde por su trabajo.

Sin comités, sin organismos políticos de partido alguno, sin organización previa, la candidatura independiente que disputa el triunfo á las demas que se presentan por Madrid en las próximas elecciones de diputados á Cortes, cuenta con numerosos elementos que la apoyan y la sostienen.

En los barrios extremos de Madrid sobre todo, esa candidatura tiene muchos mantenedores.

Los candidatos que solicitan los sufragios del cuerpo electoral de Madrid, sin compromisos de partido, son:

D. Pedro Pastor y Landero.
Felipe Ducazcal y Lasheras.

Esta candidatura cuenta con muchas simpatías. En el barrio de la Guindalera, en el de la Prosperidad y en las cercanías del puente de Toledo, obtendrá extraordinaria votación.

Dicen los que trabajan en pró de esa candidatura, que es muy probable el triunfo de ella. Cuentan con la popularidad de Ducazcal y con las muchas relaciones que en las clases aristocráticas tiene el Sr. Pastor y Landero.

El centro electoral de estos candidatos se halla establecido en la calle de Goya.

Los candidatos Sres. Ducazcal y Pastor y Landero, dan impulsos poderosos á sus trabajos electorales con su actividad y su entusiasmo.

—Hace unos cuantos días publicamos—dice *El Imparcial*—una noticia sobre dificultades surgidas entre el gobierno y el partido incondicional español de Cuba, dificultades que reconocían por causa los trabajos del Sr. Cánovas para que el señor Romero Robledo presentase su candidatura por la gran Antilla y viniera á ser en las futuras Cortes el jefe de los diputados conservadores cubanos.

La prensa ministerial insertó enseguida una rectificacón, calificando nuestra noticia de falsa, y añadiendo, indignada, que al inventar tales inexactitudes hacíamos una política insensata y poco patriótica.

Hasta *La Correspondencia* salió á nuestro encuentro y dijo, tambien con tono de indignación, que la prueba mayor de que no habia una palabra de verdad en lo que decíamos, era que el Sr. Romero Robledo no se presentaba candidato ni por Cuba ni por Puerto Rico.

Pero anoche ha debido caer el colega noticiero en que algún fundamento tenían nuestros informes, y se apresura á rectificarse, diciendo probablemente con la competente autorización:

"Parece confirmado el rumor de que el Sr. Romero Robledo presenta su candidatura de diputado á Cortes por la Habana y por Matanzas."

— 212 —

—Si no sé... tengo el corazón oprimido y nada mas.

—¿Lloras sin motivo? ¡Imposible! ¿Qué ha pasado? ¿Quién ha venido?

—Una carta.

—¿Una carta!

—Si, me escribe mi cuñado, y figurándose cosas que no son verdad, cree que soy infeliz, quiere que mi vida cambie...

—¿Y él puede hacerlo?

—Si, es el jefe de la familia, su intención es noble, y no obstante todo lo que sea cambiar de vida me causa miedo.

—¿Sois, pues dichosa?

—Si, me he acostumbrado á mi destierro y en todas las situaciones hay algo de dicha.

—Y entonces...

—¡Yo sola tengo la culpa! ¡Yo he dicho tantas veces que queria volver á Guadalupe!

—¿Y vuestro cuñado contesta que os aguarda? dijo Leoncio con terror.

—No, por el contrario, viene él á

— 213 —

buscarme: antes del invierno estará aquí.

—¡Pronto vais á encontrar la dicha de otro tiempo! dijo Leoncio con amargura.

—Por el contrario, desde esta mañana soy muy desgraciada, exclamó Sidonia bañada en llanto.

—¿Desde esta mañana? Es decir, que tenéis miedo de partir? ¿miedo de dejarme?

La jóven no respondió y Leoncio, estrechando una de sus manos, murmuró:

—Sidonia, Sidonia, yo os amo!

La jóven no contestó, estrechó la mano de Leoncio, pareció recogerse un momento en un sentimiento de suprema dicha y murmuró con emoción:

—¡Ahora dejadme sola! Adios.

Y como él permaneciese en la misma actitud, repitió en ademán de súplica:

—Adios, adios.

Otro que la hubiera amado menos habria permanecido: Leoncio partió.

— 216 —

—Mucha, murmuró Leoncio sin saber lo que decía.

Dejóse llorar por Mr. Barquier hasta la casa de este, haciendo un penoso esfuerzo para dominar su tristeza, su cólera.

Mr. Barquier iba charlando y gesticulando mucho, y de repente dijo, deteniendo á Leoncio:

—¿No es verdad que los votos religiosos contra los que tanto se ha declarado, eran menos absurdos que los del matrimonio? Para esto si que debia haber un año de noviciado!

Diciendo esto penetraron en el jardín de monsieur Barquier, y sentado á la sombra de un frondoso castaño, dijo Leoncio:

—Bien se vé que vuestra esposa se ha vuelto beata, cuando tanto se ocupa de lo que no la concierne. ¿A qué traer con tal precipitación á vuestro sobrino?

—No os ha dicho que quiere reunirlos?

—Sin duda atendiendo á la dicha de Sidonia.

— 209 —

gros colores las vanidades mundanas, haciéndola volver sus ojos hácia el amor puro y santo de Dios.

"Estas ideas la han trastornado de tal modo, que se levanta temprano para ir á misa, lee obras que no habia visto nunca en mi casa y solo habla de retraimiento y obras de caridad.

"Estaremos en París á fin de mes y vereis que no exajero, que mi mujer gasta hábito, que montará la casa bajo nuevo régimen, y en vez de conciertos y bailes nos rodearán hermandades y congregaciones... ¡Dios me ampare!

"Mi mujer no me perdonaría nunca si supiera que os habia escrito todo esto, y aun yo creo que, temiéndolo, me ha interrumpido cuantas veces me ha visto dispuesto á escribir.

"Dad á nuestra sobrina recuerdos de nuestra parte y ya tendré el gusto de visitaros á los dos en vuestras ermitas."

Dos ó tres días despues Mme. de Flée recibió una carta de su tía llena de protestas de cariño; pero en la cual

—Hoy, en el expreso de las seis y veinte minutos de la tarde, saldrán para Sanlúcar la condesa de París, la princesa Elena de Orleans y su alta servidumbre.

—Los funerales por el eterno descanso del alma del Sr. Alonso Martínez serán costeados por el Congreso, celebrándose en el templo de San Francisco el Grande, á las once de la mañana, el lunes de la próxima semana.

La entrada en el templo será por medio de invitación; los caballeros deberán concurrir de uniforme ó de etiqueta, y las señoras con trajes negros.

Asistirán el gobierno de S. M. y comisiones de los altos cuerpos del Estado, Centros oficiales y corporaciones.

El maestro Oller se ha encargado de la parte musical se ejecutará la misa de *Requiem* de Saint-Saëns, una de las obras maestras del ilustre compositor francés; el Sr. Lucignani y el señor Verger se han ofrecido á tomar parte en esta solemnidad religiosa.

—Mañana se reunirá la Junta central del censo para tratar de la consulta del Sr. La Presilla y de algunas otras.

—En la presidencia del Consejo se reunió ayer tarde la junta del centenario de Colón.

Presidió el Sr. Cánovas, y se trató de la organización de los trabajos para el centenario.

—Dice *El Resumen*:

“De provincias se siguen recibiendo noticias electorales, que maldito lo que hablan en pró de la sinceridad de los candidatos.

Hoy se nos dice que un ministerial ha hecho en cierto distrito un trato con un cacique, comprometiéndose éste á obtener el triunfo y aquél á entregar al cacique una credencial de gobernador de Filipinas en el plazo máximo de noventa días.

Para garantizar el cumplimiento de este pacto se ha hecho lo siguiente: el candidato ha pagado 3 000 duros que debía el cacique, traspasándose la deuda y la hipoteca en favor de aquél; si á los noventa días no se ha obtenido la credencial de gobernador, queda extinguida la deuda y cancelada la hipoteca.

Si hay quien quiera noticias más circunstanciadas, publicaremos hasta los nombres y apellidos de los interesados.”

—Para conmemorar el día de S. M. el rey D. Alfonso XIII, y teniendo en cuenta los méritos y servicios del jefe del partido liberal, D. Práxedes Mateo Sagasta, se ha dignado S. M. la reina concederle el Toisón de Oro.

—Dice *La Derecha*, de Zaragoza, correspondiente al sábado:

“Ayer circulaban entre algunos militares rumores de no sabemos qué medidas relacionadas con algunas precauciones en los cuarteles. En el de pontoneros se dispuso algo extraordinario en la guardia de oficiales.

—Por la sección de Comercio del ministerio de Estado se inserta en la *Gaceta* de ayer la siguiente nota:

“El ministro plenipotenciario de S. M. en Tánger participa á este ministerio que se han circulado las órdenes del sultán á los administradores de Aduanas de los puertos libres al comercio en el imperio de Marruecos para que desde el día 11 del actual permitan la exportación de granos, mediante el pago de 15 reales por fanega rasada el trigo, y 6 reales por fanega rasada la cebada.”

—En la última reunión del Consejo

de Instrucción pública se dió cuenta de una solicitud que elevan al ministro de Fomento gran número de maestros de primera enseñanza, pidiendo que se derogue el real decreto de convocatoria para proveer por oposición las escuelas vacantes de Madrid.

Aun cuando el asunto no se resolvió en definitiva, el Consejo se muestra inclinado á desestimar esa pretensión en el informe que emita.

—Según parece, está próximo á realizarse un hecho que ha de ser de gran trascendencia para Vizcaya. Se trata de una Exposición internacional de minería y metalurgia, que ha de inaugurarse en Bilbao el próximo año de 1892, y que á la vez que sirva para en adelante de escuela de minería, sea un centro técnico y práctico donde han de poder educarse y perfeccionarse laboriosos é inteligentes obreros.

—Málaga 18 (11:43 noche).—El coche que recorre el trayecto que media entre Veléz-Málaga y Viñuelas ha volcado al pasar el puente Resbita y lanzado los viajeros que iban en él á un profundo precipicio.

Han resultado un muerto y varios heridos.

El conductor, que, según se dice, iba ebrio, se ha salvado suspendiéndose en el estribo.

La Guardia civil acudió inmediatamente y extrajo á los heridos y al cadáver á costa de grandes esfuerzos y peligros.—Y.

—*El Liberal* publica los siguientes telegramas:

—“Olot 18 (9:45 m.).—Al regresar á Barcelona, dejando en Olot persona encargada de telegrafear á *El Liberal* cuanto ocurra de nuevo, no puedo menos de mostrar mi gratitud al digno juez de instrucción señor Dieguez Garcia y al alcaide de estas cárceles señor Calvo, por la solicitud con que han atendido mis deseos. Manifiesto también mi reconocimiento al conocido republicano don Juan Den, quien me ha acompañado á todas partes, facilitado mi misión. Hoy igualmente mis más expresivas gracias al personal de esta estación telegráfica, que ha hecho verdaderos milagros para cumplir con el excesivo trabajo de estos días. Y en general estoy agradecidísimo á esta hospitalario vecindario, que ha hecho, en obsequio á los periclitados, cuanto ha podido.—Torralba.

Gerona 18 (1:30 t.).—Momentos antes de salir el coche que me ha conducido desde Olot á Gerona, supe que el juez de instrucción tomó declaración al supuesto Padlewski sobre el certificado que envió al embajador ruso en París.

Parece ser que contestó que habiendo encontrado en la carretera una persona á quien no podía negarse, encargó que echase una carta certificada al correo.

Añadió que lo hizo por mas que ignore el contenido, haciéndose, sin embargo, solidario de los resultados ó consecuencia que pueda traer consigo dicha carta.—Torralba.

Barcelona 18 (9:15 n.).—Aprovechando en Gerona algunos minutos de que disponia antes de salir el tren, he hecho indagaciones por conducto oficial.

Supe que no habia llegado todavía el retrato de Padlewski que envia el embajador ruso en París.

A varias personas á quienes he enseñado la fotografía del preso de Olot creen reconocerle y haberle visto vestido con el uniforme militar.—Torralba.

—A Peris llegan los trenes procedentes de España con dieciséis horas de retraso á causa de las nieves, y el temporal de hielos y ventiscas es general en toda Francia.

MM. Constans, ministro del Interior, y Rouvier, de Hacienda, pedirán á las Cámaras subsidios para socorrer á los pobres durante esta rigorosísima estación.

Muchos periódicos dirigen excitaciones á las personas caritativas para que acudan en auxilio de los indigentes.

En Italia no se recuerda que haya descendido tanto el termómetro como en el invierno actual.

Las clases trabajadoras sufren en todas las naciones las consecuencias de estos frios tan intensos.

—Las noticias alarmantes sobre temores de alteración de orden público y precauciones adoptadas por el gobierno, de que se hizo eco algún periódico de la mañana, no tienen el menor fundamento.

La mejor prueba de que no se tema, decían anoche los ministeriales, es que el ministro de la Gobernación no ha ido siquiera por el ministerio.

Efectivamente el Sr. Silvela, no estuvo anoche en Gobernación, y en este departamento no se notaba el menor síntoma de que pudiera peligrar la conservación del orden.

A las doce todas las dependencias de Gobernación estaban cerradas, y solo habia, como de costumbre, un oficial de guardia.

—En círculos republicanos se decia anoche que los federales que reconocen por jefe al señor Niembro, y que se han sublevado contra el señor Pi y el Consejo federal, votarán probablemente á los candidatos de la coalición republicana zorriillista.

Si esto se confirma, resultará que el señor Niembro y los que le siguen, rechazan una coalición pactada por sus jefes para aceptar otra en cuya obra no tomaron parte.

Justísima que el desorden no permitiera ayer terminar como era debido el “meeting” del Príncipe Alfonso, porque entonces habríamos sabido qué quería el flamante jefe del nuevo grupo federal señor Niembro.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 19 de Enero de 1891.

Señor Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Mañana se reunirá la Junta central del censo para ultimar los dictámenes de las ponencias encargadas de las consultas y reclamaciones, entre ellas la aprobación del censo del colegio de la Cámara de Comercio de Valencia.

Las noticias que se reciben del Norte son bastante tristes para los que se interesan por las clases trabajadoras.

Segun noticias oficiales, el termómetro bajó á 20 grados bajo cero anoche en Victoria.

Poco menos aconteció en las demás provincias.

Las autoridades han hecho cuanto les ha sido posible para socorrer á las familias desvalidas, y los hospitales resultan deficientes para tantos enfermos.

Hace más de cincuenta años que, según los datos publicados, no se ha conocido un frio tan intenso.

El comité provincial fusionista de Madrid está haciendo grandes esfuerzos para salvar la mayoría de los individuos que forman la candidatura de diputados á Cortes.

Créese que el fusionismo sólo logrará sacar tres diputados, si trabajan con fe en su propaganda electoral.

La candidatura ministerial gana mucho terreno por los esfuerzos que hace el elemento oficial.

Noticias de origen particular aseguran que el Sr. Ruiz Zorrilla permanece muy tranquilo en París, y que están destituidas de fundamento las alarimas hechas circular en los centros políticos.

El Sr. Peral ha entrado en plena convalecencia, según el parte facultativo.

En el mismo pliego puso el ilustre marino, de su puño y letra, unas líneas dando las gracias á todos los que se han interesado por salud.

Desde mañana dejará de publicarse el parte diario que daban los médicos.

La casa donde habita el inventor del submarino estuvo todo el día frecuentada por muchos personajes.

El Consejo de Ministros se ocupará en esta semana de los presupuestos parciales de Hacienda y Fomento.

Parece que el Sr. Cos Gayon desea adelantar los trabajos preparatorios para formular las observaciones y proceder á la redacción del presupuesto de ingresos.

De todos modos, antes de la apertura de las Cortes el actual Ministerio habrá fijado su criterio económico.

Hoy quedará resuelto el conflicto franco-español que se relaciona con la fijación de los límites de las provincias francesas en el Senegal. Lo del golfo de Guinea no se resolverá en la sesión de hoy, según dicen de París.

Aumentan las huelgas y témesese quede en suspenso el trabajo en el puerto de Londres.

El corresponsal.

Gacetillas.

—Juicio oral.—El sábado próximo tendrá lugar en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Hinojosa, por lesiones, contra Juan José Fernandez y Fernandez que será defendido representado respectivamente, por los señores don Francisco Diaz Carmona y don Federico Alfaro.

—Caridad. Antes de salir para Sanlúcar de Barrameda, en donde se encuentra hace algunos días atendiendo al restablecimiento de su quebrantada salud, dispuso nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado que el día veinte, festividad de San Sebastián, se distribyera la limosna que el caritativo Prelado destina todos los años, para celebrar sus días, á los pobres de esta capital. Con efecto, los señores Curas párrocos, conocedores de las necesidades de sus feligreses, han hecho el reparto de gran número de bonos por medio kilogramo de pan cada uno, que se recogieron ayer en el horno de la calle Ancha de la Magdalena. Es un rasgo propio de los generosos sentimientos del dignísimo Obispo de Córdoba.

—Poco falta.—Conforme se aproxima el día de la lucha electoral se nota que cuantos tienen interés en ella, doblan sus esfuerzos y ponen á contribución la amistad y relaciones de toda especie,

preaguiando que la lucha será muy reñida en toda la provincia.

—Efectos del frio.—Verdaderamente alarma la temperatura que venimos experimentando. Ni en las horas del día ni de la noche, especialmente, pueden tolerarse los estremados rigores de la estación, que traen consigo funestas consecuencias. A ciertas horas de la noche son muy contadas las personas que se encuentran en las calles. Dichas horas, están ya desiertos los establecimientos. Las enfermedades aumentan de un modo considerable y se desarrolla la miseria y desolación en la clase desvalida. Para comprobar mas la crudeza del tiempo que reina, bastará saber que las acequias y los estanques, aparecen diariamente cubiertos con una gruesa tez de hielo, que continúa durante algunos días. En muchos prédios de este término se han visto en el suelo pájaros muertos á consecuencia del frio de la noche, que es irresistible en determinados puntos. En muchas casas de esta capital se ha congelado el agua dentro de las habitaciones, y ayer apareció la fuente de la plaza de San Andrés, con el agua de la teza helada, sucediendo lo mismo á los caños, que estaban obstruidos por el hielo. Estos fenómenos eran completamente desconocidos en Córdoba.

—Recaudación.—He aquí la obtenida en los felatos de esta capital, el día 19 del actual.—Central, 729 pesetas y 15 céntimos.—Puente, 78'06.—Pretorio, 637'86.—San Sebastián, 126'34.—Victoria, 164'19.—Matajero, 2324'78.—De las 4060 pesetas y 38 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1945'27.—A la provincia y Municipio, 1945'28.—Adicionadas, 169'83.

—Elecciones.—El *Boletín Oficial*, correspondiente al día de ayer, publica la circular siguiente, dispuesta por el señor Gobernador de la provincia. Dice así: “Próxima á verificarse la elección de Diputados á Cortes, encargo muy particularmente á los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia el exacto cumplimiento del artículo 36 de la vigente ley electoral.”

—Adhesiones.—Agradecemos á nuestros estimados colegas *El Adalid* y *La Lealtad* las que formulan al pensamiento que expusimos en nuestro número del domingo, referente á la celebración de un baile infantil de trajes en el local del Círculo de la Amistad, en uno de los días del próximo Carnaval. Sabemos que son muchas las familias que han acogido con gusto la idea, y se disponen, si aquel se lleva á cabo, á que sus hijos concurren á esta preciosa fiesta, y puesto que la opinión unánime es favorable á la misma, esperamos que la Junta directiva de referido culto centro acordará su celebración, manifestando su acuerdo con tiempo bastante para que las familias tengan ocasión de preparar los trajes de los niños que hayan de concurrir al baile. Este acuerdo será muy á la agrado de la sociedad cordobesa.

—No es cierto.—El corresponsal en Córdoba de *La Correspondencia de España*, dá la noticia de haber sido devuelta á esta Audiencia la causa del autor de los crímenes del Jardinito. Insistiendo en lo mismo que dijimos en la *Hoja del Lunes* último, debemos manifestar que aquella noticia está falta de fundamento, puesto que dicha causa se encuentra aun en el Supremo Tribunal de Justicia.

—Arqueo.—Del último publicado en la caja de primera enseñanza, resulta-

no habia ni un recuerdo para Leoncio. Este no necesitó mas para comprender que Mme. Baquier sería hostil á su amor y hasta un obstáculo entre él y Sidonia.

Los días corrían para Leoncio en una constante uniformidad, y sin embargo, su vida nunca habia sido mas agitada.

A su primera impresión de amor habian sucedido temores, esperanzas inquietudes. Observaba el corazón de aquella mujer que con candidez infantil emprendía largos paseos apoyada en el brazo de un hombre joven y enamorado, y con frecuencia le decia al reposar bajo las ramas de algun frondoso árbol:

—¡Qué bien se está aquí! ¡Qué her-

—¿Alguna visita de caridad?
—Nada de eso, en reconciliar á mi sobrino con su mujer.
—¿Qué decía? exclamó Leoncio, cuyo rostro se cubrió de súbita palidez.
—Oh! es toda una historia! pero decídmela: ¿habéis vuelto á ver á mi sobrina? Es encantadora, ¿no es verdad?
—Encantadora.
—Os ha recibido bien?
—Perfectamente... con que me decías que vuestra esposa...

—Ha tomado á su cargo reconciliar ese matrimonio. Es una idea fija que no la ha abandonado en todo el camino, y al llegar ha llamado á mi sobrino, le ha reconvenido por no habernos presentado á su mujer, y le ha predicado en tales términos, que le ha decidido á venir hoy con ella en busca de Sidonia. Yo les he dejado ir allá y me he venido á buscaros para que os desayunéis con nosotros. Mis sobrinos serán de los nuestros, pasarán la tarde en casa... ¿no os entis curiosidad en admirar esa pareja unida?

Al llegar á su casa encontró en ella una carta de Mr. Barquier en que le anunciaba que él y su mujer estaban en París hacia dos días.

Al día siguiente Mr. Barquier en persona penetraba en casa de Leoncio.

—Héme aquí! héme aquí exclamó yo no creí que fuesen pronto; pero cuando mi mujer tiene una cosa en la cabeza... y vos, ¿cómo estáis? os encuentro delgado.

—Quizá.
—Pues aquí disfrutáis una vida de un canónigo? Una casa risueña, un jardín frondoso y ninguna mujer!

—¿Cómo está la vuestra?
—Ya os lo he dicho: “devota”; en este momento se ocupa de una buena obra.

mosa está la noche! ¡Qué miedo tendría si no me hallara con vos!

Leoncio, que hubiera comprendido esta candidez en una niña, lo admiraba en una mujer, y se confesaba con despecho que aquello no podia ser mas que frialdad ó desvío.

Así trascurrió un mes, hasta que una tarde Leoncio no encontró á Sidonia en la calle de árboles en que solian reunirse, y con vago terror penetró en el jardín; llegó hasta el salón y se detuvo en su puerta al ver á Sidonia sentada ante la mesa y con la frente apoyada en la mano. Al rumor de sus pasos la joven levantó la cabeza, enjugó sus ojos con el pañuelo y le saludó en silencio.

—¿Qué ocurre? exclamó Leoncio sentándose á su lado tímidamente.

—Nada, nada de particular, respondió Sidonia mientras sus ojos vertían raudales de llanto.

—Señora, en nombre del cielo, ¿qué tenéis?

—¿A quién se lo podéis decir mejor que á mi, á vuestro único amigo?

ron de existencia 9 319 reales y 91 céntimos, por el ejercicio anterior, y 24.739 por el actual.

En baja.—De las 1743 pesetas y 66 céntimos que formaban la existencia anteayer de la Caja provincial, se pagaron 460'26 para suministros de Beneficencia; y no habiendo tenido lugar ingreso alguno, quedaron 1283'40.

Ferrocarriles.—La compañía de los Andaluces anuncia que el día primero del mes de Febrero, á las doce de la mañana, se verificará en las oficinas de la dirección en Málaga, el sorteo para la amortización de ciento ochenta y siete obligaciones de los andaluces, correspondiente al ejercicio de 1891.

Defuncion. El día nueve del corriente, y después de una prolongada enfermedad, falleció en Pedro Abad la respectable señora doña Quiteria Enriquez Quiroga, digna esposa que fué del señor don Francisco de Porras Román, y madre de nuestro estimado amigo el señor don Ildefonso Porras Enriquez, profesor de primera enseñanza de Peñarroya, al que, así como á la distinguida familia de la finada, acompañamos en el natural pesar que le produce esta sensible pérdida.

Subasta.—En las casas consistoriales de La Carlota se subastan el veinte y ocho dos hazas de olivar del quinto departamento, cada una por el tipo de 2.500 pesetas.

Efemérides.—Hoy. —1799.—Derrota del pueblo napolitano por los franceses. —1871.—Muere el popularísimo romancero Ponson du Terrail.

Yo tirito.—Continúa molestándonos el frío glacial que hace días se inició, muy impropio de esta zona, viéndose la población convertida casi en un cementerio apenas suena en el reloj la hora de las nueve de la noche, para no exponerse sus habitantes á verse poseionados de algún fuerte catarro, no obstante ir envueltos en cuantos trapos pueden servir de abrigo. ¡Ay Enero de mis pecados! ¡qué mal te portas con los españoles!

Estado sanitario.—En la semana última han continuado á la orden del día los padecimientos de las vías respiratorias en todas sus formas, de pulmonías, catarros bronquiales, anginas faringicas y tonsilares. Los afectos renales y del aparato circulatorio se han exacerbado notablemente, así como los catarros bronquiales, consecuencia de éstos y las enfermedades del sistema nervioso. La difteria ha aumentado un tanto, aunque no ha adquirido, afortunadamente, el notable incremento de otros años. La mortalidad es muy poco superior á la de las mejores épocas sanitarias.

Cambo.—Uno favorable de la temperatura anuncia de Nueva York para nuestro país. Mas como antes se nos dijo que tirita á mos hasta Mayo, difícil es averiguar con tales datos lo que podrá ocurrir.

Arboles.—Censura duramente nuestro apreciable colega *La Lealtad* la tala que se hace en los árboles hermosos y corpulentos de la avenida al ferrocarril. No censuramos en absoluto las prudentes tala, pero sí el abuso; y como el Ayuntamiento tiene peritos competentes, nos limitamos por hoy á llamar su atención, para que no se prive sin fundado motivo á la ciudad de esas sombrías alamedas, que revelan gran previsión y cultura.

Modifíquese.—La formación del jurado causa no pocos perjuicios á muchas personas, haciéndoles abandonar, para cumplir su cometido, otras obligaciones sagradas; en cambio para otros es una ocupación distraída y hasta cierto punto lucrativa, pues tienen un punto donde pasar el rato, instruyéndose á la vez sobre los preceptos del código. Si se creara un cuadro que diera lugar á mayor número de exenciones, creemos sería muy bien recibido.

Concurso.—No habiendo producido resultado las cuatro subastas anunciadas para adquirir los artículos de consumo para los establecimientos de Beneficencia de esta capital, el 24 se oirán proposiciones en la Vicepresidencia de la Comisión provincial.

Robo. En la madrugada del día catorce del actual, robaron los siguientes efectos del ventorrillo del Brillante. Catorce camisas de hombre; de seis á ocho calzoncillos; cuatro sábanas, dos grandes y dos pequeñas; seis ú ocho servilletas y una camisa de mujer, con trapense de tira bordada. Los autores son perseguidos por la guardia civil del puesto de la Huerta Chica, que conoce las señas, según manifestación de la víctima del robo.

Cuadros.—Se han remitido á la superioridad los de primera enseñanza de esta provincia, respectivos al año de 1889 á 90.

Caldos.—Hé aquí el precio medio en esta provincia durante el mes anterior: litro de aceite 75 céntimos de peseta; de vino 40, y de aguardiente 97.

Me adhiere.—Varios periódicos andaluces piden que una de las gracias que para el veinte y tres se concedan sea el indulto de los periodistas que sufren condena ó están procesados. La idea es laudable.

Sucesos locales.—Nada, absolutamente nada, ha ocurrido en Córdoba durante las últimas veinte y cuatro horas, en que haya podido tener intervención la guardia municipal. Esto se comprende fácilmente: el frío es la causa de esta paralización.

Tarifa temporal.—Hasta primero de Septiembre de 1891, ha sido prorrogada la tarifa temporal de gran velocidad, combinada entre las empresas del Norte, Madrid á Zaragoza y Alicante, Andaluces y Almansa á Valencia y Tarragona, para el transporte de ostras desde Boó á Alicante, Murcia, Cartagena, Córdoba, Sevilla, Huelva, Jerez, Cádiz, Málaga, Granada y Castellón.

Pensamiento.—Una mujer infiel es una locomotora que descarrila.

Sección minera.—Del cinco al catorce de Febrero se demarcará la mina "Nueva Isabel," del término de Hornachuelos.

Cantar.—Cual capital sin fianza te presté mi amor al fin.—Ahora falta solamente que me lo pagues tu á mí.

Publicación.—Digno de elogio, por todos conceptos, es el primer número de esta año de *La Ilustración Española y Americana*, acreditada revista semanal que cuenta largos años de existencia, y que cada día mejora más y más sus condiciones materiales, tarea harto difícil en este país, donde los trabajos de arte y de la literatura suelen ser mirados con cierta indiferencia. Trasladando á sus páginas en correctísimos grabados, los modernos acontecimientos y las obras de arte de los mejores artistas, *La Ilustración* viene á constituir una instructiva y amena obra de cultura y de provechosa consulta, indispensable en la biblioteca de todo amante de las bellas artes, así como en los gabinetes de lectura de los Casinos, Circulos de recreo y Sociedades científicas ó literarias. El número que tenemos á la vista, es una gallarda muestra de este importante semanario; atraen desde luego la atención: un fidelísimo retrato de Octavio Feuillet, gloria indiscutible de la literatura francesa; preciosos dibujos, copia de artísticos cuadros de Sorolla, Picolo, Gilbert y del malogrado Plasencia; un detallado mapa de nuestras posesiones en el golfo de Guinea, y tres preciosas láminas cromotipográficas, semejantes á verdaderas acuarelas, que honran á sus autores Kaernerer, Toumouche y Béraud, y hacen las delicias del que las contempla, pues sus asuntos son del más exquisito gusto. En la parte literaria, después de la semanal revista de Fernández Bremón, modelo de castizo lenguaje, de finísima sátira y de intencionados epigramas, figuran los nombres de Emilio Castelar, Castro y Ferrero, Frontaura, Esperanza y Sola, Nilo M. de Fabra, Bart y Berro de Bengoa, cuya justa fama nos releva de todo encomio. Reciban nuestra más expresiva enhorabuena la empresa de *La Ilustración Española* y los amantes del progreso artístico y literario de nuestro país.

Nombramientos.—Se han comunicado los obediidos por oposición á doña Julia de la Roca, para la escuela de Peñarroya, y á don Manuel Palomino y Zubia para la de Palenciana.

Edicto.—Por uno del juzgado de Bujalance se llama á Antonio Zafra Fernandez, contra el que se procede por hurto de dinero.

Relaciones.—Hasta el 5 de Febrero se admiten en la villa de Blazquez para formar el apéndice al amillaramiento.

Por concurso.—Se va á proveer la plaza de auxiliar de la escuela de niños Hornachuelos, dotada con 412 pesetas y 50 céntimos. Hasta el 19 de Febrero se puede solicitar.

Centro.—Se ha inaugurado uno en Montilla con el título de "Casino monárquico." El acto, escriben, que fué muy lucido.

Lista.—La de concejales y mayores contribuyentes de Montilla, Espiel y San Sebastián de los Ballesteros para elección de compromisarios para Senadores se publicó anteayer en el periódico oficial de esta provincia.

Crimen.—Nos dicen de Benacazor que el viernes un trabajador de la hacienda del Prádo, fué muerto de un tiro que le disparó por la espalda un sujeto llamado "Narciso," que fué preso por la

guardia civil con la escopeta de que se valió.

Nuevo teatro.—Dicen de Huelva que en aquella ciudad se construirá uno antes de las próximas fiestas del Centenario.

Fugas.—Las de novios están á la orden del día en Sevilla. En la semana última han sido detenidas tres parejas por los Inspectores de orden público. ¡Cielo santo! si esto ocurre en Enero ¿qué sucederá en Julio?

Ayes.—Dice un periódico de Sevilla que fuera de los que allí hacen su oficio con la política, nadie se ocupa de elecciones, convencidos todos de que los que triunfen nada han de hacer por volver su perdido esplendor á la capital de Andalucía. No somos tan pesimistas como el colega sevillano, pero sí creemos que los pueblos no se han de regenerar por medio del exclusivismo político.

La Giralda.—A principios de Febrero aparecerá con este título en Sevilla una revista quincenal, literaria, con el objeto de levantar el dormido espíritu de las letras sevillanas y la gloria de aquel teatro.

Desdichas.—En la vega de Málaga ha marcado el termómetro cinco grados bajo cero, y con esto dicho queda que se ha acabado de helar la poca caña de azúcar que en los sitios obligados se había salvado de los anteriores frios. En Neira se ha helado casi toda la batata que quedaba de Valencia y Alicante sabemos se ha perdido mucha naranja quedando muy resentido el arbolado. Por efecto de los intensos frios han sufrido también mucho los olivos de Andalucía y otras regiones.

Un buen pegamento.—Siguiendo las siguientes instrucciones se puede hacer un engrudo que sirve para pegar objetos de loza, vidrio, madera, etc. Tómense dos onzas de goma arábiga buena, una y media de almidón fino y media de azúcar blanca. Disuélvase la goma arábiga en un poco de agua y mézclase después con ella el azúcar y el almidón. Esta mezcla se cuece después en una vasija suspendida sobre agua hirviendo hasta que el almidón se disuelve. Este engrudo debe quedar algo espeso, y si se quiere que dure mucho tiempo sin descomponerse, añádasele un poco de alcanfor ó de aceite de clavo.

Así.—En Austria se ha eximido de contribución á las fábricas que se van á establecer junto á Trieste.

Indicación.—Se hace para el cargo vacante de Dean de la Catedral de Málaga al señor Calvente Salazar, Arcipreste de la de Sevilla.

Sociedades musicales.—Varias de Barcelona tratan de promover con el Ayuntamiento, para la primavera, un concurso de bandas y orfeones, con motivo de la Exposición de Bellas Artes.

Nueva ley.—Ha empezado á regir una en Nueva York, declarado culpable de libelo á todo el que malignamente suministre á los periódicos noticias calumniosas contra toda persona ó colectividad.

Rambla.—Enero 18.—"Aunque solo sea para noticiarle los precios medios de especies alimenticias en esta localidad, no quiero demorar mas tiempo en dirigirla la presente y se los anoto á continuación. Por lo demás ningún acontecimiento ocurre digno de mencionarse, pues que lo excesivo de los frios que por aquí experimentamos, no creo dejarán de ser iguales ó mayores en esa capital. Las sementeras, aunque tardías, se están ultimando en muy buenas condiciones y la recolección de aceituna cuya cosecha en general era bastante regular, se ha retrasado mucho también por los crudísimos temporales que hace ya días reinan, siendo tanto mas laboriosa y costosa por el estado en que aquellas la han puesto y porque los pobres cogedores han tenido algunos días que volverse á sus casas sin poder principiar el trabajo, y otros lo ejercitan casi pasmados y teniendo que apelar con frecuencia al fuego para calentarse. El producto de este fruto también se ha aminorado en parte á causa de las malas condiciones en que lo han puesto las nevadas, los hielos y los fuertes vientos del Norte. Los precios medios que rigen en esta villa son los siguientes.—Fanega de trigo 40 reales.—Idem de cebada 30.—Idem de escaña 24.—Idem de habas 38.—Idem de garbanzos 70.—Arroba de aceite 38 reales 50 céntimos.—Libra de carne vacuna 5'00.—Idem lanar 4'00.—Idem cabrio 4'00.—Idem tocino salado fresco 6'50.—Idem jamón salado fresco 8'50.—El correspondiente.

En la calle.—Lo veo á usted salir de la casa de ese usurero ¿le ha pedido usted tal vez dinero?—Si señor.—¿Y

lo ha tratado á usted con cariño y consideración?—Y con mucho interés.

AMOR PÁTRIO

Por lo que han hecho en Melilla, Con los moros me indispongo.

Valor me da una pastilla De los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería Victor Vaisier—Paris.

Es señal de refinada elegancia y exquisito gusto en una señora, el concentrado extracto de Kaoanga del Japon de Rigand y compañía, que con sus penetrantes al par que suaves emanaciones, refresca las fauces sin molestar el cerebro, y permite soportar las fatigas de los bailes, reuniones y teatros.

De la antigua y acreditada fotografía de don J. Oses establecida en Málaga, de cuya casa hemos admirado en diferentes ocasiones magníficos trabajos, ha llegado con objeto de encargarse de la sucursal establecida en esta, sita calle de Gondomar número uno, don Tomas Molina, el cual trae amplias facultades para establecer en esta cuantas mejoras comprenden los últimos adelantos fotográficos; ofreciendo al público una verdadera perfección y economía en cuantos trabajos se le confien.

PARAFO BLOQUENTE.—Chepica 29 de Septiembre.—Señores Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: "En mi calidad de médico he tenido sobrada ocasión para conocer las preparaciones de ustedes y me es grato manifestarles que siempre he encontrado un poderoso auxiliar en ellas, razon por la cual son los principales agentes que adornan mi pequeña botica. Estériles son los encomios que yo pueda hacer de ellas, puesto que la parte ilustrada del mundo conoce ya los maravillosos efectos que han producido sus especialidades. De mi parte, como he dicho antes, estoy sumamente satisfecho." Cleodoveo Plata Azuero.

Al por mayor señores Vicente Ferrer y C., plaza Moncada, Barcelona.

LA FÓRMULA DE LA EMULSIÓN SCOTT ha sido presentada á todas las autoridades médicas, de ahí que sea recetada con tanta confianza.

(Desconfíese de las imitaciones)

Cartagena 17 de Agosto de 1887.—Puedo afirmar que la "Emulsión Scott," de aceite de hígado de bacalao la empleo con feliz éxito en la numerosa clientela que tengo en esta población, llenando preferente indicación en el *escrofulismo* y estados de pauperismo, pues á su acción tónica reconstituyente une la facilidad de ser tolerada por todos los enfermos sin que se presenten nunca fenómenos gastro-intestinales. Siendo bien conocida su composición, no dudo un momento que será aceptada por la mayoría de los prácticos seriosos que huyen siempre de específicos secretos. Este es el mejor elogio que puedo hacer de su producto. Dr. José Barco.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Santa Inés, virgen y mártir.—Mañana, San Vicente, diácono, y San Anastasio, mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia Hospital de los Dolores, por los Sres. López Amigo, en sufragio de sus padres y hermanos.

Cuarto día de solemne quinario al Dulce Nombre de Jesús, en la Real Iglesia de San Pablo, al toque de oraciones.

Cuarto día de solemne quinario al Dulcísimo Nombre de Jesús, en la Iglesia del convento de religiosas de Santa Isabel de los Angeles, dando principio á las cuatro de la tarde: predicará el M. R. P. Custodio Fr. Mariano de San José, Misionero franciscano.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

†
Todas las misas que se celebran en la iglesia Hospital de los Dolores durante el Santo Jubileo, desde el 21 al 25 del corriente, serán aplicadas por el eterno descanso del señor don Pedro Lopez Morales.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado concede 40 días de indulgencias por cada misa, oración ó buena obra aplicada en sufragio del alma de expirado señor (que en paz descanse).

Sus hijos ruegan encarecidamente á sus amigos tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-lírica dirigida por don Servando Carbon.

Funciones por horas para hoy.

A las siete y media. La zarzuela en un acto, *El año pasado por agua.*

A las ocho y media.—La revista en un acto, *Las plagas de Madrid.*

A las nueve y media.—La popular revista, *Certamen nacional.*

A las diez y media.—La zarzuela en un acto, *Música clásica.*

Precios para cada sección.

Palcos y plateas, 1 peseta.—Butaca con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro y delanteras con idem 30.—Entrada principal, 25.—Idem de paraiso 15 céntimos.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR de el "Diario de Córdoba," Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 20 (4'15 tarde.)

Se nota extraordinaria actividad en los trabajos electorales que resultan muy laboriosos.

Por los ministeriales se niega que el gobierno tome precauciones militares

Los temporales últimos se crudecen en toda la península.

El señor Peral adelanta en la convalecencia, resultado de la operación quirúrgica que ha sufrido

PRIMER ANIVERSARIO.
LA SEÑORITA
D.ª REGINA GOMEZ NAVARRO
Falleció en Córdoba el 21 de Enero de 1890.
R. I. P. A.

Las honras fúnebres que se celebrarán hoy á las diez, en la Iglesia Parroquial del Salvador, estrenándose un oficio completo de difuntos á cuatro y ocho voces con gran orquesta, compuesto por el Maestro de Capilla de esta Santa Iglesia Catedral Don Juan Antonio Gomez Navarro; así como todas las Misas que se celebren en dicho día por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso de la difunta.

Su desconsolado hermano el Sr. D. Juan Antonio Gomez Navarro; sus afligidos madre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes suplican á sus numerosos amigos encomienden á Dios el alma de su amantísima difunta.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis concede 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistiendo á estas solemnes honras, rogaren á Dios por el alma de la referida difunta.

LAS MAQUINAS PARA COSER
DE
LA COMPANIA FABRIL SINGER
[SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES
POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION
CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS
[EN LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER
Pídase el nuevo catálogo
EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afír con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominándolas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por cuatro industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de La compañía fabril Singer que estampamos a continuación.



Llamamos la atención del público, especialmente a los fabricantes de calzado, sobre las nuevas máquinas denominadas CILINDRICA y LANZADERA OS LLANTE, con las que pueden hacerse primorosos trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS A 2'50 PTS. SEMANALES
20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO
Sucursal en Córdoba
AYUNTAMIENTO 14 y 16

BALSAMO
DE
FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco. Este maravilloso Bálamo está compuesto con el «Extracto puro del Pino Amarillo» y es completamente vegetal. Con las fricciones de este excelente medicamento se curan o alivian los dolores reumáticos, la neuralgia, y sea facial intercostal ó cística; los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; quemaduras; sabañones y lobanillos; hinchazones, dislocaciones y toda clase de contusiones y golpes. También lo prescriben médicos para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas. De venta en las principales farmacias y droguerías. Unicos agentes en España: VILANOVA HERMANOS Y COMPANIA, Barcelona.— En Córdoba, A. Carrasco.

A LOS VINICULTORES
ENOSOTERO
PARA
CONSERVAR y MEJORAR VINOSS
SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS.
El vino con Enosótero jamás se vuelve agrio y siempre mejora. El ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de «conservador de los vinos», obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo. Unicos representantes en España: «Alomar y Uriach», Moncada, número 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos. Se remite a todas partes.— Pedir prospect

NUEVA FABRICA DE SOMBREROS
DE
ANTONIO FELIZ
Confeccionados a la última moda. Calidades superiores.
18 Ayuntamiento 18
Verdaderas ventajas para el público en sus precios.—Remesas directas de las mejores fábricas del Reino y Extranjeras. Este establecimiento ha estado en Sevilla por espacio de 16 años, en la calle Gallegos número 26. No hay competencia posible; si es ó no verdad, visítalo antes de comprar, y se convencerán. Rebaja a los compradores al por mayor.
AYUNTAMIENTO 18.

PUERTAS DE ACERO ONDULADO
para toda clase de establecimientos
Los señores propietarios y maestros de obras pueden solicitar datos y pedidos de dichas puertas privilegiadas, al Director propietario de la Fundación de hierro y bronce LA MERCED, señor Caro, así como para toda clase de maquinaria.
TELÉFONOS 173 y 218

LA GRAN FUNERARIA
Unica fábrica en esta provincia de féretros—arcas de zinc
DE
ALEJANDRO CALLEJAS PEDRAJAS
Premiado en la Exposición provincial de Jaen en 1878.
Agustín Moreno 122.—Córdoba.—Teléfono número 243.

En atención á que esta capital, por su importancia, exija un establecimiento fúnebre que contase con todos los adelantos puestos en práctica y admitidos como útiles en las principales capitales de España, el dueño de LA GRAN FUNERARIA tiene el honor de ponerse a disposición de este respetable público, para evitar toda clase de molestias á las personas que desgraciadamente tengan que utilizar sus servicios. Para que se puedan apreciar los beneficios de esta casa, se hace presente que cuenta con un servicio completo de capillas, féretros, ataúdes, coches y cuantos objetos se necesitan para estos casos, á precios reducidos. Hay ataúdes de zinc desde 25 pesetas para párvulos, y de 75 id. para adultos. En madera hay un gran surtido en clases y formas á precios desconocidos hasta el día, pues para párvulos los hay desde 2'50 pesetas en adelante, y para adultos desde 10 id. Además esta casa cede gratis á sus favorecedores un magnífico féretro que para dicho objeto tiene destinado, siempre que la caja sea de zinc, ó de madera, si el valor de ésta pasa de 35 pesetas. Y por último, para mayor comodidad del público, la casa, al recibir aviso, pondrá á disposición de quien haya de utilizar sus servicios un catálogo de precios y modelos. Despacho permanente: día y noche.—Agustín Moreno 122.—Teléfono número 243.

Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, ayudantes, dependientes mecánicos y empleados de ambos sexos, cuyas ocupaciones es obligan á estar constantemente sentados están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros ó cuerpos, deben recurrir á los **Emplastos perforados del Doctor Winter**, en el momento que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos. **ATENCION** No se deben usar otros Emplastos que los de fieltro rojo (ó sea de bayeta encarnada) del **Doctor Winter de Nueva-York**, que son los recomendados por todos los médicos. Depósito en Córdoba, don Antonio Gimenez Barea, Librería 26.



Los **EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS** DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. Curan Rheumatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambres, Group, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Toses, Quebraaduras, y todas las enfermedades de los poros de la piel. **Emplastos Perforados de Feltro rojo Americano.** De venta en las Droguerías y Boticas. **THE WINTER'S American Scarlet Plaster Porous Plaster.** WHOLESALE: NEW YORK.

ZARZAPARRILLA de Bristol. EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. El remedio mas pronto y seguro para la curacion de Erupciones malignas, Escrofulas, Siñils, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de la impureza de la sangre. Se halla en que efectos á su uso á veces no es suficiente. Depósito en todas las Boticas y Droguerías. Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

LA BOMBA
RESTAURANT DE AREVALO
PLATA 8.—TELÉFONO 77
En este acreditado establecimiento hay servicio á todas las horas del día ó la noche, de los artículos de consumo que desee el público, sirviendo de garantía la calidad y esmero del servicio. Se sirven comidas por abonos á tres y dos pesetas. **PESCADOS** Se reciben todos los días por los trenes correos y mixtos toda clase de pescados, preparados con nieve y en buenas condiciones para el consumo. La venta se hace en crudo ó frito, como el público lo desee. **PLATA 8**

Guardarropiá y trajes de máscara
El dueño de la existente en la calle de Juan Rufo número 12 (antes Fuen-seca) la cederá en precio arreglado al que quiera tomar todos los efectos que de esta clase posee. Se oyen proposiciones en referida casa. s8-2
Se ha extraviado del corralón de los Huesos un cachorro podesco, certero claro, acorbatado, pelo algo ceñoño, blando de oreja. La persona que lo haya encontrado y sepa su paradero se servirá avisar en la calle Isaac Peral número 7, y será gratificada. s4-2

Anís de la Salud
Tónico digestivo de Almenara. Pídase en los cafés y ultramarinos. s15-9
Venta.—Se hace de una lámpara sistema moderno propia para sañón con seis bujías y depósito para petróleo de metal dorado. Darán razón, Realejo 9. s4-4
Planchadora.—En la calle Manchado número 7 se plancha con brillo á 30 céntimos camisa. s4-4

ENFERMEDADES NERVIOSAS
CÁPSULAS del Doctor Clin
Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.
Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histérico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase. **Enjansese las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN y Cia de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.**

INJECTION BROU
Higiénica, Infalible y Preservativa
La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Breveté el método). 30 años de existencia. **PARIS, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 104.**

PAPEL WLINS
Soberano remedio para rápida curacion de las Afecciones del pecho, Catarros, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de Paris. **Depósito en todas las Farmacias** **PARIS, 31, Rue de Seine.**

Vino y Jarabe DE DUSART
CON LACTO-FOSFATO DE CAL
El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **VINO y JARABE de DUSART** es un reparador de los mas energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños **raguíticos**; devuelve el vigor y la actividad á los **Adolescentes** debilitados y linfáticos, y á los que están fatigados por un crecimiento muy rápido. En la **Tisis** facilita la coaptacion de los pulmones. Las mujeres embarazadas que recurren al **VINO ó JARABE de DUSART** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vomitos y dan á luz criaturas robustas. El **Lacto-Fosfato de cal** entretiene la leche de las **Nurizas** y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la **dentición** se efectua sin cansancio ni convulsiones. En una palabra, el **VINO y JARABE de DUSART** despiertan el apelo y las fuerzas de los **convalescentes** y convienen en todos los casos de **debilidad y consumacion** del cuerpo humano. **DUSART**, autor de la famosa obra «Investigaciones experimentales acerca del Lacto-Fosfato de cal», en **PARIS, 8, rue Vivienne.**

CHOCOLATES
RR. PADRES BENEDICTINOS
Las personas que desean tomar un exquisito chocolate, que una á su delicioso paladar la más absoluta pureza, deben probarlos, en la seguridad de encontrarlos de su más completo agrado. **Véndanse en toda España á los precios de 2, 2'50 y 3 pesetas libra, con cacao, sin ella y á la vainilla.** Eviten las numerosas falsificaciones exigiendo siempre el nombre **BENEDICTINOS**, en las etiquetas. **De venta en Córdoba:** señores don Antonio Carrasco, don Pedro Dorronero, señores Cruz hermanos (Fábrica de Cristal), don Eugenio Vazquez y Leocadio del Campo.

LIBRERIA y PAPELERIA
de
J. José Serrano,
Letrados 6
En este nuevo establecimiento encontrará el público un gran surtido en toda clase de obra para primera y segunda enseñanza, y en todo lo concerniente al material de escuelas; libros rayados, cuadernos, libretas, copiadores de cartas, agendas, papel y sobres de todas clases, y demas artículos de escritorio. Devocionarios y Semaneros Santos, desde las clases mas económicas á las mas superiores. Almanques de «La Ilustración», para 1891, á 2 pesetas. Se admiten suscripciones á «La Moda Elegante Ilustrada», y á «La Ilustración Española y Americana.» s8-6

AVISO AL PUBLICO
José Barea
Toril número 14.—Teléfono 35
Kilo de cerdo 6 rs. 25 cts.; lomo 82 arroba; manteca 69 y 6 el kilo; pajarillas 64; tocino fresco 69; idem salado 74; idem añejo 80; jamones frescos 80; id. añejos 11 rs. kilo; huesos 34 rs. arroba y 3 kilo; cabezas de cerdo 34 y 3; chorizos 11 rs. el kilo; morcillas 7; menudos 36 á 40 rs. uno; tripa fresca 80 céntimos vara; idem salada 40; carne de vaca y de ternera 1 peseta 68 céntimos kilo.— Para fuera: tocino salado 64 rs. arroba; idem añejo del país, sin hueso, 70.
En la calle Valladares y Tendillas, antes administración de loterías, hay tortas, bollos, polvorones y pasta italiana de manteca, y pan caliente desde las ocho de la mañana en adelante, á 30 y 36 céntimos. s4-4
Se arriendan unos hornos de cal y terrenos en la Albaida, situados en dicha carretera y muy próximos á la estación, con caserío, dependencias y terrenos suficientes para esta y otra industrias. Trátase, Agustín Moreno número 125. s6-4



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan ó incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros **Síntomas de Sangre Viciada** se cuentan los diversos carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores ó hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la **Zarzaparrilla del Dr. Ayer.** Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor **Purificador de Sangre.** Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la **escrofula** ó igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro ó hidropesia, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la **Zarzaparrilla del Dr. Ayer,** PREPARADA POR EL **DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.** De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito en Córdoba: don Antonio Carrasco, Ayuntamiento. La inteligente é ilustrada profesora señorita doña Eugenia Garriga y Müller, recientemente nombrada para desempeñar la cátedra de canto en la Escuela de Bellas Artes de esta capital, encargada también de las alumnas de piano y francés del colegio de San Andrés número 57, donde tiene su residencia, ofrece sus servicios en dichas asignaturas á domicilio ó en su propia casa, á precios convencionales. s4-6 **Almoneda.** Se vende todo el mobiliario y ropas de la casa número 28, calle de Pedro gosa. s15-8

Venta de madera. En la hacienda del Higuera, del señor marqués de Valdeñores, hay señalados para cortarlos en la próxima menguante de Enero, ciento ochenta y cinco piés de álamo negro, de varias clases y dimensiones, y cincuenta y un almeces de todos tamaños. En la Secretaría de dicho señor marqués se tratará de su precio y condiciones. s4-4
Se arrienda desde el día la casa sin número calle Cardenal Toledo, esquina á la de Domingo Muñoz. Para tratar de su precio y condiciones, Espartería 6 y 8. s6-5
Desde el día se arrienda la casa número 34 plaza de la Corredera. Para tratar, Campanas número 4, duplicado. s4-1